

Epidemiología del género

Juan Manuel Ospina* 

XXII Ateneo

Contexto: el entorno cultural de corte patriarcal que predomina en la sociedad mantiene, entre otras premisas, la de la superioridad de los hombres sobre las mujeres. Esta aseveración, más o menos corriente en el desempeño social, se soporta sobre tres argumentos básicos:

- Los hombres poseen mayor capacidad intelectual que las mujeres
- Los hombres poseen mayor fortaleza emocional que las mujeres
- Los hombres poseen mayor fortaleza física que las mujeres

Si bien es cierto que en el plano de la fortaleza física los hombres están dotados de una mayor masa muscular y consistencia ósea más sólida, en el terreno de la fortaleza biológica también la evidencia epidemiológica ha demostrado que, a cualquier edad, las mujeres registran menores tasas de mortalidad; también es claro que las mujeres viven más tiempo y se enferman menos.

Sutiles diferencias en el plano metabólico y fisiológico, a la par que diferentes niveles de exposición a una amplia gama de factores de riesgo, mediatizados por el género, determinan diferencias sustanciales en la frecuencia y forma de presentación de las enfermedades.



* Investigador, Médico, candidato a M.Sc. Epidemiología.

En la ponencia se presentan, organizadas por sistemas afectados, algunas patologías que afectan más a un género que a otro.

Tanto las relaciones de género, como las *expresiones biológicas de género*, varían dentro de cada sociedad y entre las distintas sociedades; por lo común, en relación con las divisiones sociales apoyadas en las premisas del poder y la autoridad, las características biológicas ligadas al sexo pueden contribuir a determinar diferencias de salud por razón de género, pero también pueden considerarse *expresiones de factores biológicos determinadas por el género* y aducirse erróneamente como explicaciones de las *expresiones biológicas de género*.